

Un nouveau **souffle de nature** autour de l'**Huveaune** à **Aubagne**

Bilan du Dialogue avec les habitants

Projet de réduction de la vulnérabilité, de sécurisation et de valorisation des berges de l'Huveaune en centre-ville d'Aubagne

- Secteur Parc de la Botte -



Rappel du contexte du dialogue

Dans le cadre du projet de réduction de la vulnérabilité, la sécurisation et la valorisation des berges de l'Huveaune, en centre-Ville à Aubagne, l'Etablissement Public d'Aménagement et de Gestion des Eaux Huveaune Côtiers Aygaldes (EPAGE HuCA) et la ville d'Aubagne ont souhaité conduire une démarche de dialogue avec les habitants pour leur présenter le projet sur le secteur 1 (du parvis des Libertés au talus de l'Autoroute A50) et recueillir les avis et ressentis des populations sur ce projet dont les travaux sont prévus à l'automne 2023.

Ce dialogue s'inscrit dans une démarche volontaire de l'EPAGE HuCA qui a souhaité communiquer et échanger avec la population en amont des travaux.

Ce dialogue a été conduit sous différentes formes et notamment à travers des balades sur sites suivies de tables rondes thématiques avec des cartes où les participants ont pu s'exprimer :

- sur le projet global,
- sur le mobilier urbain proposé pour le projet (luminaires, bancs, jeux...),
- sur la signalétique (différentes typologies d'informations à communiquer : directionnelles, pédagogiques, etc.) et les possibilités de valoriser les entrées de parc,
- sur les arbres et la végétalisation (transplantation des petits sujets et arbustes, valorisation du bois (mobilier, abri faune, clôtures, broyat...), plantation d'arbres et arbustes, génie végétal.

Le projet tel que vécu par les habitants

La majorité des habitants ayant participé au dialogue salue le projet en y voyant une **valeur ajoutée, un embellissement de leur cadre de vie**, tant par les usages proposés que par la dimension environnementale du projet. *"J'aime l'idée d'aller à la rencontre avec l'Huveaune"*.

Accessibilité

Les participants soulignent unanimement le **besoin d'améliorer l'accessibilité** dans et aux abords du parc ainsi que sa visibilité. Ils déplorent en effet les difficultés d'accès (passerelle étroite, non adaptée...) mais aussi l'insécurité, à l'exemple de la traverse de la vallée ou du passage sous le Pont de la Californie actuellement mal éclairé et peu engageant

"Ce passage est agressif, je n'aime pas y passer"

Signalétique

La proposition de **mettre en place une signalétique aux entrées de parc** a beaucoup plu ; les habitants estimant nécessaire d'indiquer la présence du parc depuis les extérieurs pour qu'il soit plus visible. L'utilisation de supports en céramique émaillée pour la signalétique a été plébiscitée dans son lien avec le savoir-faire local aubagnais. Néanmoins, cette utilisation est questionnée notamment sur sa fragilité dans un espace public.

Tous s'accordent sur **l'importance d'une harmonie dans la signalétique et dans les aménagements**

Mobilier

La place du mobilier constitue un élément fort du projet pour les habitants qui y voient une réelle **plus-value de transformation du parc actuel vers un nouveau parc beaucoup plus agréable sportivement et socialement.**

"Ce n'est pas un square urbain mais un lieu où on se pose, où on veut avoir envie d'y revenir !"

Au-delà des bancs dans le parc, beaucoup suggèrent d'installer des **tables** mais également plus de fontaines à eau, des toilettes et des poubelles.

La création du mobilier sur place (scierie mobile) à partir des arbres qui seront abattus pour le projet est appréciée dans son approche d'économie circulaire vertueuse.

Eclairage

Les habitants se disent favorables à l'installation de bornes à déclenchement automatique telles que prévues dans ce projet. Ils soulignent l'importance que le parc reste éclairé jusqu'à 20h et sur la nécessité de disposer d'un éclairage suffisant pour voir de loin les nombreux coureurs arriver.

Mobilité

La conciliation vélo/piéton pour déambuler calmement dans le parc et la piste vélo rapide sont très appréciées. La boucle sportive de 2,4 km créée dans ce projet sera ouverte à tout le monde et aux clubs Aubagnais.

Les habitants suggèrent que le **projet soit évolutif pour imaginer progressivement différentes boucles "sportives" dans le parc.**

Suite aux interrogations des habitants sur le **revêtement de la voie vélo rapide et celui de la voie verte douce**, il est précisé que la voie douce sera aménagée avec du revêtement perméable favorisant l'infiltration des eaux. Pour des raisons de coût, la voie vélo rapide actuelle ne sera pas aménagée avec un revêtement perméable.

Les habitants apprécient l'installation de nouvelles passerelles plus fonctionnelles qui permettent de traverser l'Huveaune pour accéder au parc.

Ilot de fraîcheur

Les participants formulent le souhait que ce nouveau parc **réponde aux conséquences du changement climatique fortement ressentis durant l'été 2022.**

"On a vraiment besoin de trouver dans ce parc des îlots de fraîcheur (...) c'est essentiel, c'est un vrai besoin dans la ville"

Sport

Les habitants comprennent la démolition des terrains de tennis dégradés pour laisser plus de place à l'Huveaune mais surtout à une **entrée plus large et accueillante dans le parc.** Néanmoins, ils souhaiteraient la **reconstruction des terrains de tennis** à un autre endroit pour pouvoir continuer à jouer en libre accès.

Incivisme

Les habitants alertent sur **les risques de fragilisation du site par l'incivisme.** Les habitants proposent de mettre en place une sensibilisation à l'environnement dans le futur parc et à son accompagnement dans le temps en organisant par exemple des ateliers de prévention/sensibilisation à la gestion des déchets ou en recrutant des médiateurs.

"Ce parc doit être un vrai projet éducatif. Il y a toute une population à éduquer".

Entretien

Tous s'accordent sur la **nécessité d'un entretien régulier et pérenne du parc.**

Les principes d'entretien par « gestion différenciée » ont été favorablement accueillis (espaces gérés de manière intensive, espaces ressource faune/ flore, fauches tardives, ...). Il est cependant souligné que ces principes doivent être accompagnés d'un vrai suivi et d'une signalétique pour sensibiliser le public.

"Le projet est beau mais va-t-il rester beau ?"

Abattage / Plantation d'arbres

L'aménagement de l'Huveaune dans le parc (méandrage, élargissement du lit, retalutage des berges...) va engendrer l'abattage d'arbres. Les habitants soulignent **l'ambivalence du projet** qui vise une renaturation écologique du site et qui, en même temps, oblige à abattre des arbres.

“Ce projet ne doit pas être un effet de mode mais un effet de survie pour nos générations futures. Il faut laisser à nos enfants un patrimoine écologique”.

L'EPAGE HuCA appelle les usagers du parc à être patient sur la repousse des arbres, accepter le changement de paysage pendant la phase de travaux et les premières années de vie du parc.

Le projet de renaturation des berges de l'Huveaune dans le parc prévoit la plantation de 17 000 arbres/baliveaux. Les habitants y voient certes un gain écologique intéressant, notamment pour lutter contre les îlots de chaleur mais s'interrogent sur l'arrosage, la garantie de reprise, le temps de pousse et le gain écologique. A l'appui de l'expérience d'un projet similaire sur Auriol, l'EPAGE HuCA souligne la bonne repousse de la ripisylve et des hauts de berges deux ans après les travaux. Concernant l'arrosage, l'EPAGE indique que l'eau pour les plantations sera prise dans l'Huveaune ou par l'apport d'eau d'irrigation sécurisée par la Société du Canal de Provence et le Canal de Marseille en arrosant notamment pendant les horaires dédiés.

Chantier de travaux

La phase de travaux dont le démarrage est prévu à l'automne 2023 pour une livraison du parc à l'été 2024 soulève plusieurs questions, notamment sur l'accessibilité du parc. Les structures sportives (terrains de foot, de rugby et le gymnase) resteront accessibles. Néanmoins, pour des questions de sécurité, il ne sera pas possible d'aller se balader dans le parc le temps des travaux.

Ce qu'il faut retenir de ce dialogue

Ce dialogue a permis de verbaliser le besoin de remettre le citoyen au cœur du projet. Beaucoup ont exprimé le souhait d'un projet *“qui fasse sens pour les habitants”*.

Une grande majorité des habitants encourage le maître d'ouvrage à une **communication transparente en amont et tout au long du projet**.

“Il faut une vraie communication pour dire exactement les choses, faire du lien, associer les citoyens”.

L'EPAGE HuCA propose de mettre en place une newsletter pour informer de l'état d'avancement des travaux ou sur des points techniques particulier comme l'archéologie ou encore l'entretien par “gestion écologique différenciée”.

